

REVISTA ESPIRITISTA

PERIÓDICO DE ESTUDIOS SICOLÓGICOS

RESÚMEN—Importante—El Progreso en lo creado no dá saltos jamás—;Perdónalos Señor, no saben lo que hacen!—Disertaciones Espiritistas—Quienes no saben perdonar, ¿son, ó pueden ser cristianos?—Necrologías—La luz se vá difundiendo,

Importante.

Causas ajenas á nuestra voluntad nos obligan á publicar la modesta «Revista Espiritista Montevideana,» en la ciudad de Buenos Aires.

Sin embargo, rogamos á las redacciones de los periódicos que nos honran con el *canje*, se dignen seguir dirijiéndolo á nuestro nombre en Montevideo, calle Queguay 297.

JUSTO DE ESPADA.

El progreso en lo creado no dá saltos jamás.

Un día la humanidad terrena llenará la ley de Amor. Ya la conoce, solo falta que generalmente la practique.

Día á día, hora á hora, vá la humanidad desarrollando su inteligencia, y al ensanchar la esfera de sus conocimientos, preparándose vá para una época mas cómoda y feliz.

El desarrollo intelectual en el presente siglo es grande, inmenso, y tanto, cuanto que la suma de ese desarrollo vá despertando del letargo en que yacia la verdadera moralidad humana, subyugada, oprimida, encenegada en los absurdos errores y supersticiones que por siglos y siglos han predicado y sostenido las religiones positi-

vas, entre ellas y con mayor grado de ambicion, *la Romanista*.

Ya, no sólo se demuestran el *Bien* y la *Verdad*, sinó que se practica el *Bien*; tanto, cuanto la *Verdad* relativa ya alcanzada nos demuestra que debe practicarse.

El *Bien*, por sólo el *Bien* que á los demás produzca.

La Caridad para con los que sufren vemos se vá generalizando, y en la forma que la lleva á cabo la Sociedad Hahnemaniana Uruguaya de Homeopatía, sin preguntar á aquellos con quienes se obra Caridad, *de dónde vienen, ni hácia dónde ván*. Atendiendo desinteresadamente á los enfermos dándoles *gratis* los medicamentos.

Epoca crítica suelen denominar á la presente, esto es, de transición, y que es así nos lo aseguran el establecimiento de tanta y tanta Sociedad de Beneficencia, de Socorros Mútuos, de Instrucción al Pueblo en Ateneos, Academias ó Centros, como el Gallego en Montevideo, y sobre todo, el grito de horror, de lástima ó dolor que lanza el pueblo al ver un hecho criminal, un rasgo de notable injusticia ó de antigua barbarie.

Grito con el cual el alma del hombre pensador goza, y radiante de placer, dice para sí: «Ese grito de dolor arrancado á tantas almas está manifestando ya los albores de una aurora de paz, de justicia y de venturas».

La humanidad, sufriendo, ha conocido el *mal*, se horroriza de él, y al horrorizarse, con toda lucidez nos demues-

tra que el *Bien*, por sólo el *Bien* que á los demás produzca, es el antídoto á los dolores que sufre.

Por que del *mal*, nunca, jamás, podrá salir el *bien*.

Más ó ménos tarde, del *mal* lo único que alcanza el hombre es, sufrir las legítimas consecuencias de sus malas obras, y en el sufrimiento buscar el medio de no volver á sufrir por las mismas causas, los mismos efectos ó resultados.

Por el *mal* conoce el *mal*, y al conocerlo y recordar cuanto sufrió para adquirir ese conocimiento, horrorizado y dolorido huye del *mal*, y al huir, descórrese el tupido velo que existía ante los ojos del alma extraviada.

Descórrese el velo, esto es, cesa la temporal existencia del *Mal*, y luce el *Bien*, que es la *Verdad*, en todo su pristino y legítimo esplendor.

Esto nos enseñó y enseña la LOCURA ESPIRITISTA.

¡Bien hayan los benéficos séres que, al manifestarnos lo que fueron y lo que son, al referirnos sus trabajos, sus dolores y miserias—hijo todo de sus libérrimos actos—descorrieron el velo que ánte nuestros ojos habia puesto la ambicion y la tirania Clerical!.....

¡Bien hayan nuestros hermanos extraterrestres, porque con sus lecciones y consejos obraron inmensa Caridad con nosotros, dándonos luz sobre la vida futura de nuestro sér moral; y al manifestársenos con su adelanto, con sus goces y virtudes, nos demostraron el *Bien* que produce el *Bien* obrado sincera y desinteresadamente.....!

Ellos nos han patentizado lo indefinido de nuestro vivir, demostrándonos, que nosotros y sólo nosotros somos los que elaboramos la cadena de nuestros dolores é infortunios, ó el *monto* ó su-

ma de nuestros goces ó satisfacciones.

«Los sufrimientos, nos dicen, son la consecuencia legítima de los vicios ó torpezas; así como la virtud, en los séres humanos, produce como fruto legítimo, el desarrollo intelectual y moral, progresando cada vez más y más cuanto más y mejor se practica el *Bien*, que es la Verdad».

«Comprended que ese progreso es ley irrecusable; que se progresa de propia voluntad al desarrollar, florecer, y dar ópimos y saludables frutos los gérmenes ó semillas que en su Criatura colocó el Amor sin fin, la Caridad sin igual, el Saber sin segundo, y la Justicia exacta en Absoluto, de AQUEL que fué, és y será eternamente nuestro Padre Universal, DIOS ese Sér, que siendo indescribible, por Amor, por Caridad, ha permitido que su Existencia la conciba el Alma Humana!.....

J. de E.

—•••—
¡Perdónalos Señor, no saben lo que hacen.....!
 —

Cierto *sábido*, con cinismo,
 De nosotros se ha burlado;
 Otro, dice que ha encontrado
 Locos, por Espiritismo.

Y en discursos, y en Diarios,
 Al burlarse, han demostrado
 Ser mucho más atrasados,
 ¡Que unos pobres *Presidarios!*

Con sumo placer, y para demostrar uno de los muchos beneficios que el tan mal conocido Espiritismo produce á la sociedad, reproducimos á continuación un Discurso, que varios penados en Cartagena (España), han remitido á nuestro muy querido hermano D. José M. Fernandez Colavida, dignísimo Director de la «Revista de Estudios Psicológicos» de Barcelona.

Su lectura demuestra con toda lucidez y exactitud, que el *mal* desaparece con el *mal*, y que el *bien* és y será siempre el fruto que produce y lo cosecha todo aquel que el *bien* llevaré á cabo.

Bien sembró entre nosotros Allan Kardec, al compilar y dar á la luz pública las enseñanzas y consejos de nuestros hermanos extraterrestres recibidas en Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Bienes sembró, bienes produjo, y bienes cosecha con la memoria grata que de él manifiestan unos desgraciados, á los cuales, el sufrimiento, paso á paso vá alejando del *mal*, y paso á paso vá llevándoles á ejercitarse en el *bien* para encontrar el *bien futuro*.

¡Detractores del Espiritismo, burlaos! reid! que si por sus extravios esos nuestros hermanos lloran y sufren, y por ende son dignos de lástima; más y más dignos de lástima os haceis voluntariamente vosotros.

Porque, cuando ellos rian de placer porque expiaron sus faltas y vean la luz regeneradora, vosotros gemireis entre las tinieblas, producto del orgullo, del falso saber, y de la absurda pretension de que la ciencia humana sólo existe en vuestros enorgullecidos *Cerebros*.....

Hé aquí la dedicatoria y el Discurso ó Artículo:

Sr. Director de la "Revista de Estudios Psicológicos."

Muy Sr. nuestro: Agradecidos al bien que nos hizo el venerable filósofo Allan Kardec, dejándonos escritas las instrucciones que tanto bien nos han hecho, particularmente á los que en éste mundo sufrimos, enseñándonos á tener resignacion y esperanza, le dedicamos el adjunto artículo, expresion de nues-

tra gratitud del modo único que podemos manifestarla en nuestra humilde situacion, esperando se sirva darle publicidad en su periódico, de lo que quedarán agradecidos sus afectísimos hermanos en creencias.—A. Pardo.—J. Allende.—F. Amorós.—E. M. Peñato.—F. Pacheco.—A. Garcia.—C. Ochoa.—M. Perez.—F. D.—M. C.—F. Miró.

Penal de Cartojena, 30 de Marzo de 1882.

LA RAZON

Cómo palpita nuestro corazon, al considerar el contraste que forman dentro de nosotros, y en lucha constante el bien y el mal; sentimientos encontrados que oponen á nuestro progreso moral, escollos y densas nubes que sólo puede disipar la razon, que es la mejor belleza que podemos gozar y que ha venido en nuestro auxilio, en lo mas recio del combate de nuestra vida para llevarnos al puerto seguro de la resignacion y de la esperanza.

De que somos imperfectos lo prueban nuestros repetidos extravios, sin embargo, sentimos en nosotros algo grande que nos hace aborrecer el error, el vicio, todo lo que no está conforme con la mas bella razon, con Dios y sus eternas leyes. ¡Oh razon! destello divino, tú serás en adelante nuestro faro, nuestro puerto de salvacion en las tempestades de la vida; no te abandonaremos, y Dios nos dará enerjia y valor para que nunca te dejemos.

A LA HUMANIDAD.

¡Desdichada humanidad! ¿cómo sientes? ¿qué situacion es la tuya? ¿por qué no palpita tu corazon de alegria al considerar que se acerca tu redencion alcanzada por tus propios esfuerzos y por la fé razonada, cuando en ella te inspiras y contemplas las maravillas todas de la creacion? ¿No ves

más allá, al levantar tus ojos al cielo con humilde plegaria, al Sér Supremo? ¡Ah! no sientes una emoción agradable cuando tu razón te dice en secreto, qué bellezas tan eternas te esperan después de una vida de expiación y de pruebas cumplidas con santa resignación?

¡Oh humanidad! desecha preocupaciones que detienen tu progreso y arroja de tu seno esas tres víboras que emponzoñan y destruyen tu corazón, la envidia, la vanidad y el orgullo que, como venenosas serpientes, se enroscan en tu alma y la privan del ambiente puro de la razón que ha de regenerarte, y te ha de fortalecer hasta llegar á la cumbre de tu destino.

Abraza el Espiritismo, estudia y analiza con tu razón las sábias lecciones que nos dan los espíritus y pronto habremos conseguido la regeneración que anhelamos.

Y tú, venerable Kardec, digno maestro de los espiritistas de nuestra época, recibe amoroso el grato recuerdo que por gratitud te dirijen estos hermanos sujetos aún á las expiaciones terrestres. —A. Pardo.—J. Allende.—J. Amorós.—E. M. Peñato.—J. Pacheco.—A. García.—C. Ochoa.—M. Perez.—J. D.—M. C.—F. Miró.

Diserclaciones Espiritas.

Círculo de Santa Rosa.
M. E. R.

Tomó posesión el Espíritu de la médium y dijo:

Mis nuevos amigos: he estado esperando el momento de poder deciros: ¡Adelante!.....

Muchos son los escollos que encontrareis.

El hombre depura sus faltas por que ánte el vivir del alma los siglos son ménos de un instante.

El orgullo cubre al hombre de impurezas, pero las leyes del Hacedor se cumplen, y los buenos Espíritus por amor, por caridad prestan su luz á los pobres séres obsecados.

En su obsecación creen tener bajo su planta el Universo olvidando que son hombres.

Para recordarles lo que son y serán venimos demostrando que hombres fuimos, y por ello venimos á enseñar y aprender.

A enseñar á los niños por que han de llegar á jóvenes y á ser ancianos, aprendiendo nosotros á amar con desinterés en su práctica continua.

Entre los escollos que encontrareis existe uno grande muy peligroso. Este es, *la mentira*.

Luchad sin tregua ni descanso por la *Verdad*, diciendo siempre: No morimos nó, nó.

Venimos á la tierra á sufrir las consecuencias de todas nuestras faltas expiandolas y con la expiación dando á los demás sábía enseñanza.

Sea nuestro escudo la Fé, la Esperanza y la Caridad.

Acordaos siempre de los que sufren, no os olvideis jamas de ellos.

Tened piedad, amad, socorred, ayudad hermanos, porque así, no solo llenareis vuestro deber sinó que á los demás demostrareis que vuestra creencia aconseja al hombre predicar el bien obrando caridad, propagar la doctrina obrando libre y voluntariamente lo que ella enseña.

Adios.

Centro Espiritista Fé, Esperanza y Caridad.

M. J. de E. y M.

La ingratitud sólo cabe en almas atrasadas, sumamente atrasadas moralmente; pues desde el momento en que el sér moral comienza á desarrollarse, la gratitud es primer virtud que debe demostrar.

Así vereis criaturas cuyas inteligencias no están bien desarrolladas, y sin embargo, la gratitud es ellas una ley: Ley que rije todos sus actos, todos sus pensamientos, todos sus deseos.

Sér desgraciado y mucho, es el ingrato, no solo por que el dolor, el infortunio y la desesperacion han de ser los móviles que graben y desarrollen en él la gratitud, sinó que los desengaños, las decepciones, los ayes de un intenso dolor son la moneda con que saldará su deuda.

Por eso se os dice: Paga el bien con otro bien: Cobra el daño recibido haciendo un beneficio á quien te ofendió.

¡Hermanos! que la gratitud sea vuestro norte. Sed gratos, sereis dichosos; porque siendo gratos á *Aquel* que todo lo Creó, sereis humildes, sereis cariñosos; justos, caritativos y fieles observantes de la regeneradora ley de amor fraterno.

Casares.

Consejo.

Cristiana, muy cristiana es la idea que abrigas, pero te aconsejo no le des curso; no solo por que pudiera tomarse como espíritu de venganza nacional, sinó tambien, que no habia de faltar

quien dijera que falseaba la moral Espiritista, que es toda Caridad, toda amor.

No se comprende aún entre los hombres, que las virtudes en absoluto solo caben en Dios, *que es quien no puede errar*, y es por ello por lo que pretenden, que cuando la mano agena es la que debe ejercer la virtud lo haga en absoluto por mas que la mano propia sea nimiamente relativa siempre.

Si la cuestion no fuera política, ó si se atreviera, que no se atreverá, á dirigirse al público, entonces tu que parte del público formas; entonces tenias tu el imprescindible deber de desenmascararlo; pero hoy nó, nó, y vuelvo á repetir el ruego de que no lo hagas.

A otra cosa:

Hay en cierta clase social un terror grandísimo á la propagacion del Espiritismo, y con afan indescribible buscan armas que emplear para combatirlo.

Vosotros que de propia voluntad estais en la brecha.

Vosotros sabeis estar preparados ahora y siempre para rechazar el mal con el bien, el error con la verdad, á la mentira y á la calumnia, con la demostracion de vuestra doctrina, y la práctica constante de su moral regeneradora.

Predicad y obrad en consolancia.

Decid á los demas; Sed buenos siéndolo vosotros.

Pedid amor al estudio, estudiando y estudiándoos que es el único medio de dar sano y buen EJEMPLO.

Montevideo Abril de 1882

Maxof.

**Quienes no saben perdonar ¿son
ó pueden ser cristianos?**

Cristo, al Padre le pidió
El perdon de sus verdugos ;
Al Clero, jamás le plugo,
Obrar.....como Cristo obró.

Se califica al presente siglo de irreligioso porque en todo y para todo el romanismo vé enemigos atacando la religion, descreidos que se burlan de ella ; cuando desde hace siglos quien á todas luces se demuestra irreligioso, enemigo de la religion, descreido y quien de continuo la combatió y combate con sus actos, es : *El sacerdocio romanista.*

Con sangre, luto y lágrimas, en la historia del hombre, está grabada esa verdad irrecusable ; y que jamás perdonaron ni perdonan y con ello reniegan del Cristo, lo hemos visto estos dias.

El gobierno de la República quiso tributar honras fúnebres en memoria de los beneficios que con su sangre, hizo Garibaldi al pueblo oriental, y el Gobierno de la Diócesis se negó á ello.

No entraremos en la cuestion mas que bajo la fase únicamente verdadera : LA CRISTIANA, advirtiendole que al hacerlo sólo nos mueve el sincero deseo de que luzca la *Verdad*, esto es, hacer que se comprenda, que el único y verdadero enemigo de la doctrina de Jesús, es : EL ROMANISMO.

Se dice que Garibaldi voluntariamente se habia separado de la Iglesia y por lo tanto esta no podia celebrar las honras por su alma ; pero no era Garibaldi quien pedia las honras fúnebres, eran otros que la Iglesia no creemos haya lanzado de su seno, y en el Evangelio segun San Mateo, se lee lo siguiente :

“Misericordia quiero y no sacrificio, “no condenareis á los inocentes.” Cap. XII., ver. 7.

El Cristo enseñó practicando mansedumbre, caridad, humildad, benevolencia, amor fraterno en fin. Los que se dicen sus ministros niegan al pueblo Oriental las preces religiosas que por gratitud querian dirigir á Dios en bien de un alma que el Clero llama pecadora.....

Y no se escuden obispo y clero con el Papa, porque si como ellos sostienen, el Papa es legítimo sucesor de San Pedro, con el anillo del Pescador recibió la leccion que el Cristo dió al Apóstol, y es la siguiente :

“Entonces Pedro, llegándose á él dijo: “Señor, ¿cuántas veces perdonaré á mi hermano que pecare contra mí? ¿hasta siete?—Jesús le dice: no te digo hasta siete, mas aún, hasta setenta veces siete.” San Mateo, Cap. XVIII, ver. 21 y 22.

Garibaldi con su amor á la libertad, con los sacrificios voluntarios, que llevó á cabo en uno y otro hemisferio procurando que el hombre fuera libre y hermano de su hermano, siguió al Cristo, no renegó de su doctrina, al contrario, con su sangre afirmó que era cristiano.

Lo que atacó fué el error, fué la ambicion clerical, fué el Papa-Rey, antitesis del que decía: El reino de mi Padre no es el de este mundo: Dad á Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César.

Al Papado, al Clero, en sus ambiciones y no en el hombre atacó y venció Garibaldi; por lo tanto, el Papa y el Clero romanista, no perdonando la ofensa, negando al pueblo que en el templo celebre honras fúnebres por el descanso eterno del alma de su bienhechor, no sigue las enseñanzas prác-

ticas del Cristo, y por ende NO ES CRISTIANO.

Necrologías.

Nuestro estimado amigo y respetable director D. José M. Fernandez acaba de sufrir un rudo golpe con la *muerte* de su amable y virtuosa esposa, Da. Ana Campos, que desincarnó en la mañana del 5 de éste mes. (Mayo).

Todos los que tuvimos la dicha de conocer y tratar á la *finada* deploramos en el alma su ausencia, por temporal, por corta que sea. Su separacion en estos momentos ha dejado un vacío irreparable en el hogar doméstico, en el Centro «La Paz» y en tantas otras asociaciones benéficas en que durante su vida habia ingresado, llevada de su compasivo corazón. Hácesenos todavía más sensible su aparente pérdida si nos retenemos en recordar sus cualidades. La constancia y decision de que dió tantas pruebas en el curso de su vida, la fé ardiente y sostenida con que profesaba nuestras consoladoras doctrinas, los bellos y nobles sentimientos que inspiraban todos sus actos y que resplandecian en su vida, su solicitud para con el infortunio, su abnegacion para con la desgracia, son las cualidades que más descuellan en esta existencia que la *muerte* acaba de extinguir.

Si nuestro estimado amigo y director no estuviera plenamente convencido de la verdad de nuestros ideales filosóficos y religiosos, hoy seria la ocasion de llorar con él, pero de ningun modo intentaremos consolarle.

Hay dolores que sólo el Espiritismo está en condicion de consolar-

Empero nuestro amigo ha recibido el golpe con la resignacion cristiana.

Juzgamos inútil reproducir aquí lo que él ha dado muestras en estos supremos momentos de conocer y practicar como ninguno.

Por lo demás, aparte de los consuelos que directamente surgen de nuestras inquebrantables convicciones, la especialidad de las circunstancias que han concurrido en esta muerte dá lugar á otros muy atendibles, por que son tambien eficacísimos: al esposo, á la familia, á los amigos unidos á ella por vínculos del corazón, quédales como modelo el ejemplo de una *muerte* verdaderamente cristiana, la imágen completa y perfecta de una *muerte* espiritista.

Vive, vive siempre en progreso, virtuosa hermana; entre nosotros quede el recuerdo de tu vida que nunca se borrará de nuestra memoria; guardamos la imágen de tu muerte para aprender en ella resignacion cuando suene en el reloj del tiempo la hora de nuestro *fin*.

Hasta la vista, querida hermana....

El Centro «La Paz» y la Redaccion de esta *Revista* saludan con respeto á la hermana que acaba de abandonar su mansion terrestre: con vivo sentimiento se dirigen al hermano que tal pérdida acaba de experimentar.

Se asocian al pesar profundo que ambos de momento han sufrido. No puede haber para uno motivo de alegria alli donde hay para otro motivo de amarga tristeza.

En aras del bienestar y de la felicidad del desincarnado, debemos los encarnados sacrificar nuestros pesares, nuestra tristeza y la causa de nuestras amarguras.

*

**

La Sra. Da. Maria Teresa Folch, esposa de nuestro apreciable compañero

don José Amigó, director del periódico «El Buen Sentido», pasó á mejor vida el día 8 del corriente, (Mayo), celebrándose su entierro civil el día 9 á las cinco de la tarde.

La autoridad eclesiástica prohibió el enterramiento en el cementerio de los restos de nuestra apreciable hermana en creencias; pero el señor Alcalde, sin prejuzgar la cuestion y fundándose en el contenido del oficio del Sr. Vicario general, dió orden á los sepultureros municipales para que procedieran al enterramiento.

Acompañamos á nuestro querido amigo en su justo sentimiento y le deseamos la proteccion de los buenos espíritus. Su digna compañera, modelo de madres y esposas, despues de tantos dolores sufridos con santa resignacion gozará de la dicha á que se ha hecho acreedora por tan legítimos títulos. (1)

(*Revista de Estudios Psicológicos*).

(1) A espiritistas cuales Fernandez y Amigó ¿qué podrá decir su pobre y torpe hermano?—Todo será pálido sin valor, más sin embargo, con el lenguaje que emplea el alma, con el pensamiento los considera y ama su hermano.

J. DE E.

La luz vá difundiéndose.

I.

No hay tal Averno ;
Es en el mundo
Donde el Eterno
Sér, sin segundo,
Quiso expiara
Toda criatura,
Con pena dura,
Cuando pecara.

Es el Infierno, quimera
Que sostiene el fanatismo :
Tomóle del Paganismo
El sacerdocio, en la Era
Mas fatal al Cristianismo.
Fué fatal para el cristiano,

Pues dió al Clero tal poder,
Que pretendió, en Cristo, hacer
¡Divino!...lo que era humano...!!

El jueves próximo, 8 de Junio, tendrá lugar en el palacio del Trocadero una gran reunion matinal, organizada con el objeto de ayudar á la fundacion de la *Casa de los recién nacidos*, cuyo local se halla situado en la calle Nueve-des-Petits-Champs, N° 64.

Esta reunion se anuncia del modo siguiente:

A las puertas de la capital debe establecerse una casa en la que serán acogidos los niño que las mujeres desesperadas abandonan, por que no ganan ni aun lo bastante para mantenerse á sí mismas. Se ofrece á estas desgraciadas el criar á sus hijos, permitiéndoles que los vean cuando quieran, y así se evitarán muchos actos de desesperacion y de locura; se salvarán de la degradacion muchas engañadas é inconscientes.

Asegurar la vida de la criatura, realzar la maternidad, este es el fin humanitario, la obra moral de la *Casa de las recién nacidos*, obra en torno de la cual deben agruparse todos los que se preocupan del porvenir de nuestra querida patria.

Muchísimos niños son victimas de la falta de sus padres para que dejemos de interesarnos en una obra que tiene la mision de salvar de la muerte material á tantos pobres séres, que no bien entran en este mundo son recibidos por un crimen.

Quitar al mal todos los medios de que se alimenta es le deber del hombre honrado.

Esta obra se halla bajo la proteccion de Victor Hago. Tenemos una satisfaccion en anunciarlo.

L'Esprit—Paris.